

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[Correspondance active de Jean-Baptiste André Godin](#)[Collection Godin_Registre de copies de lettres envoyées_CNAM FG 15](#)
(1)[Item Jean-Baptiste André Godin à Victor Considerant, 16 août 1843](#)

Jean-Baptiste André Godin à Victor Considerant, 16 août 1843

Auteur·e : **Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)**

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Les relations du document

Collection **Correspondant.e.s**

[Considerant, Victor \(1808-1893\)](#) est destinataire de cette lettre

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

Informations sur le document source

Cote FG 15 (1)

Collation 2 p. (2, 3)

Nature du document Copie manuscrite

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Victor Considerant, 16 août 1843, Équipe du projet FamiliLettres (Familièstère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 12/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Famililettres/items/show/15266>

Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familièstère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [16 août 1843](#)

Lieu de rédaction Esquéhéries (Aisne)

Destinataire [Considerant, Victor \(1808-1893\)](#)

Lieu de destination Paris

Description

Résumé Sur l'abonnement à *La Démocratie pacifique* de monsieur Michaud de Prisches. Récit de l'abandon d'un nouveau-né à Bergues, manifestation de la misère.

Notes

- Un brouillon de la lettre se trouve sur le folio 10v du cahier de brouillons de lettres de Godin de 1843 à 1846 (ARCH-FAM-2021-0-0815). Lieu de rédaction à Esquéhéries d'après le même cahier. Le texte du brouillon est identique à celui de la copie du registre FG 15 (1).
- L'information communiquée par Godin sur l'abandon d'un nouveau-né à Bergues est publiée par le journal *La Démocratie pacifique* dans son numéro du 21 août 1843 [En ligne : <https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k4768526k/f3>, consulté le 16 juillet 2025]

Support Corrections manuscrites à la mine de plomb et soulignements manuscrits au crayon rouge sur la copie de la lettre.

Mots-clés

[Périodiques](#)

Personnes citées [Michaud \[monsieur\]](#)

Œuvres citées [La Démocratie pacifique, Paris, 1843-1851.](#)

Lieux cités

- [Bergues-sur-Sambre \(Aisne\)](#)
- [Prisches \(Nord\)](#)

Informations biographiques sur les correspondant·es et les personnes citées

Nom Considerant, Victor (1808-1893)

Genre Homme

Pays d'origine France

Activité

- Fouriérisme
- Franc-maçonnerie
- Politique
- Presse

Biographie Polytechnicien, homme politique, journaliste et fouriériste français né en 1808 à Salins (Jura) et décédé en 1893 à Paris. Chef de l'[École sociétaire](#) en France, animateur malheureux de l'expérience fouriériste de Réunion au Texas (1854-1857), membre de l'Internationale et franc-maçon.

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 30/03/2022

Dernière modification le 16/07/2025

2 191

Aujourd'hui que tout autre est devenu ~~inutile~~ ^{insensé} et sans suite
 l'épigraphie "Reforms sociales sans révolution" réalisation de
 l'ordre, de la justice et de la liberté, organisation de l'industrie
 association du capital du travail et du talent ^{me qui peut} ~~ignorer~~
 par ~~hasard~~ ^{bonheur} ~~au mit~~ ^{de} devant les yeux ^{je en serais peut être} encore
 à connaître les principes de ~~virtus~~ ^{vertus} sur lesquels repose l'avenir
 de l'humanité et qu'il existe un journal organ de ces
 principes. Je conclus de la ~~mission~~ ^{mission} ~~de~~ ^{de} ~~messieurs~~ ^{de} ~~un~~ ^{un} ~~changement~~
 de ~~leur~~ ^{leur} ~~comme~~ ^{comme} ~~ceux~~ ^{ceux} ~~qui~~ ^{qui} ~~font~~ ^{font} ~~exemple~~ ^{exemple} l'Unité universelle
 de l'humanité le bonheur social ~~pourra être~~ ^{pourra être}
 favorable et qu'il ~~le~~ ^{le} sera d'autant plus que l'expression
 en sera plus large et plus frappante. Après lecture de la
 présente, monsieur Thermite m'engage à insister sur la
 conservation de l'épigraphie qui porte la Phalange et sur le
 titre Le bonheur social comme étant d'une conception facile
 et ~~présentant~~ ^{présentant} ~~par~~ ^{par} ~~cet~~ ^{cet} ~~ensemble~~ ^{ensemble} ~~à~~ ^à ~~manière~~ ^{manière} le but et
 les moyens que l'école socialiste propose.

qu'il peut
un

Messieurs

juillet 3

Après je vous prie l'assurance de mon entière considération
 A Monsieur Considérant Gérant directeur de la
 Société du journal "la phalange"

Je vous remets sous ce pli en règlement des souscriptions
 que je vous ai offertes par ma lettre du 30 avril dernier, deux effets sur
 Paris montant à f. 250, ^{en échange} ~~ou pour contre~~ desquels et conformément à ma
 susdite ~~demande~~ ^{lettre} je vous prie d'adresser à M. Thermite et à moi chacun
 cinq coupons d'actions nominatifs.

Je pense avoir vu un avis par lequel vous engagez vos
 abonnés à vous transmettre l'adresse des personnes auxquelles vous pourriez
 envoyer le premier n° d'essai de ce journal, je profite donc de cette occasion
 pour vous prier d'en faire parvenir quelques uns à M. Michaud brasseur
 à Trisches (nord)

Si son abonnement au siècle n'est pas renouvelé, il pourra vous
 faire sa demande, et un n° de la phalange entre ses mains
 serait bien placé.

Cyriez moi l'assurance de la parfaite considération du
 Phalangeur.

août 16

Monsieur Considérant
 Je viens de recevoir de Monsieur Michaud de Trisches qu'il
 vous a recommandé par ma lettre du 7 juillet dernier un billet
 pour me prier de lui faire continuer l'envoi de la démocratie

Paciphique il a reçu les trois premiers n^o et je lui ai fait remettre
ceux qui m'ont été adressés jusqu'au 7 je vous prie donc de lui envoyer
s'il vous est possible ceux depuis cette époque et de le considérer comme
un de vos abonnés je vous réglerai son abonnement en un bon
sur Paris quand j'aurai pu avoir un entretien avec lui

Par l'occasion de cette lettre je crois devoir vous donner
connaissance d'un fait qui vient d'arriver dans notre canton un
enfant au maillot a été trouvé abandonné près de Berger sur le
bord de la route le matin en étant informé est venu le faire relever
on dit que sa première idée a été d'avisier aux moyens de le faire
élever dans sa commune j'ignore s'il réalisera le premier
mouvement de cette impulsion généreuse

Plusieurs mendiants ont déjà été arrêtés sans pourtant
que l'auteur soit connu la police semble donc se fonder de
l'avis entrecroisés versions que l'extrême misère de la classe pauvre
qui compose la majorité de nos populations manufacturières dont
les meilleurs ouvriers ne gagnent que un franc vingt cinq centimes
par jour la moyenne des journées n'étant que de 70 à 80 centimes
et cela souvent pour subvenir aux besoins d'une nombreuse
famille en bas âge pourrait être cause de cet abandon

Agriez M^r l'hommage de mes très affectueux
Mon cher Cousin

13 octobre

Je vous ai un peu entretenu quand j'ai eu le plaisir de
vous voir des idées phalanstériennes de ce savant génie (Charles
Fourier) dont le nom resplendira de gloire à la surface du
monde qui a démontré par une science jusqu'à lui inconnue que
comme les lois immuables de la géométrie dans la mécanique des
harmonies célestes & il existe des lois dans la nature, coordonnées
par Dieu qui doivent conduire le monde social dans la route
infaillible d'un bonheur sans mesure. Je ne vous engage pas
aujourd'hui à l'étude de cette science, elle n'est pas nécessaire à
votre tranquillité présente, mais soyez ^{aussi favorable qu'il vous sera} propre avant comme il
sera en vous au point de départ nécessaire à la réalisation qui
est l'association, l'accord des trois facultés productives: le capital
le travail et le talent par les ^{deux autres} favorablement de cette école vous remplirez
une sainte mission. L'ancien organe des disciples de Fourier
ou plutôt de la science sociale (le journal la phalange) dont
je ^{depuis} vous parlai a subi d'après une transformation en journal
quotidien sous le nom de La Démocratie pacifique cette ^{triple} ~~double~~
apparition fait beaucoup de bruit dans le monde c'est un

même qu'il existe des

et qu'on les voit

à